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2017 年年底上线的“谜恋猫”（CryptoK-

itties）是第一批区块链游戏的代表，其上线后

短短几周就火遍全球。此后，游戏厂商纷纷

效仿，投入大量资金开发自己的区块链游戏。

“谜恋猫”是一款基于以太坊智能合约开

发的宠物养成类游戏。在游戏中，玩家需要

用以太币（以太坊区块链上的代币称为以太

币，其英文为 Ether，代码为 ETH）来购买猫

咪。这些猫其实是由不同的“代码”写成的，

猫咪也因此被赋予了不同的“DNA”，每只猫

咪都是独一无二的，无法篡改、毁坏或复制。

两只猫可以交配、繁殖后代，后代的“DNA”越

稀有，价值就越高。

“谜恋猫”推出仅一个多月，累积交易额直

逼千万美元。其中一只最贵的猫，以246.95个

以太币的价格成交，约合人民币77万元。

然而，从玩家的体验来看，“谜恋猫”的娱

乐性并不强，它带有很强的投机性质，玩家更

希望以高价卖出猫咪从中获利。玩家“均线

缠绕”在国内著名区块链社区巴比特论坛中

评 论 道 ：“ 亏 死 我 了 ，卖 要 收 ETH，买 要 收

ETH,喂要收 ETH，坑爹。4 只小猫仔砸手里

了，亏了 0.2 个 ETH。”玩家“zzz163519”也表

达了类似的观点，他表示：“坑爹游戏，交配一

次要 10刀左右的 Gas（以太坊中的 Gas被称为

燃料，它用以太币来计价）,卖猫也要，卖猫的

价格还没买的高。”

“很多人都以为‘区块链+游戏’利用了新

技术、值得投资，但其本质上带有投机性质。

‘游戏+区块链’与‘区块链+游戏’，是两个完

全不同的概念。若是‘游戏+区块链’可能更

多地考虑到游戏属性，在保证游戏娱乐体验

的基础上加入区块链技术；如果是‘区块链+

游戏’，那就是在区块链技术上研发出一款游

戏，目的可能是为了发币。当然，这也是种新

商业模式，但能否成功我认为从‘谜恋猫’诞

生后，后面同款游戏成功的概率很低。”福泉

投资管理合伙人乔治表示。

披着娱乐外衣的投机工具

区块链游戏，有人跟进，也有人持谨慎的

观望态度，认为区块链对游戏行业带来哪些改

善还属未知。

GAMELOOK 创始人洪涛在接受媒体采

访时表示，区块链目前是一个风险较高的技

术，许多公司跟风做同类游戏，同质化严重，不

低成本的产业化尝试

近日，继百度“莱茨狗”、网易“星球”、360

“区块猫”之后，小米也发布了自己的首款区

块链游戏“加密兔”，并对部分玩家开启测

试。“加密兔”是小米公司基于区块链技术开

发的宠物游戏。据不完全统计，截至 2018 年

2月，全球已有超过 150款区块链游戏问世。

目前，区块链无疑是整个互联网行业最

大的风口。越来越多的机构开始重视并参与

区块链技术的研发，区块链创业公司如雨后

春笋般出现，很多人的微信朋友圈也频频被

区块链刷屏。“互联网+”之后，“区块链+”的

风潮已奔涌而来。其中，“区块链+游戏”“区

块链+产业”更是被业内人士寄予厚望。

那么，游戏是区块链合适的应用场景

吗？互联网巨头纷纷推出区块链宠物，究竟

意欲何为？

一项新技术即便再火热，如果没有好的应

用场景，也终难活下来。

从目前区块链产业的发展态势来看，一些

有实力的团队甚至互联网巨头的积极尝试，为

区块链技术的商业应用找到了一些突破口。

近日，创世资本与鲸准研究院联合发布了

《2018区块链商业落地情况分析报告》。该报

告指出，区块链与诸多领域均具有结合的可能

性，其中跨境支付、供应链金融、溯源防伪、社

交娱乐四个领域是当下最具代表性也是最为

明确的落地场景。

“如今，区块链已与很多领域有了深度结

合，比如金融、农产品食品安全信息溯源以及

物流冷链等。”以金融为例，董宁指出，区块链

与金融领域的结合可细分为多种。然而，银行

虽关注区块链比较早，但在这个领域尚未出现

杀手级应用。

“这是因为银行比较谨慎，目前与区块链

技术结合的尝试基本还处在 PoC（原型验证）

阶段。”董宁说。

同时，董宁认为：“‘区块链+农业’也是一

个被赋予较高期望的区块链落地场景，区块链

能从技术上真正实现食品安全追溯。”他举例

说，智链公司就为中南资本与北大荒合资成立

的“善粮味道”合作开发了一整套“区块链大农

场”平台基础架构，实现了农产品在生产、流

通、销售等环节的信息上链。区块链与物联

网、大数据、人工智能、云计算等技术一起打造

的数字农场可实现数据不可篡改、快速嫁接电

商、存储并分析海量数据等功能。

区块链虽已落地不少场景，但它并非“万

金油”。交通银行金融研究中心高级研究员何

飞曾表示，区块链确实能解决很多领域的痛点

或难点问题，但区块链不是万能的，需要很多

适用条件。比如，区块链技术去中心化的特点

适合多方参与的场景，如果只是单边或双边参

与，价值就不大。由于需要核对每个节点，区

块链技术也不适合那些高频交易的活动。

认清应用边界，区块链不是“万金油”

（本版图片除标注外来源于网络）

本报记者 陆成宽
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近日，腾讯正式对外公布，将全面布局功

能性游戏，先期推出的产品包括传统文化、前

沿探索、理工锻炼、科学普及以及亲子互动这

五大类功能。

业内人士指出，功能性游戏的出现符合我

国游戏产业转型升级的需求。在从游戏大国升

级为游戏强国的背景下，功能性游戏也将拓宽游

戏的边界，成为下一轮游戏产业发展的新动能。

有趣更有用

在腾讯正式布局功能性游戏前，这个名词

并不为人所熟知。究竟何为功能性游戏？腾讯

将其定义为，以解决现实社会和行业问题为主要

目的的游戏品类。传统意义上，类似的游戏一般

被称为严肃游戏或跨界游戏，如今的功能性游戏

只是换了种说法，不过是新瓶装旧酒。

早在 1969 年，有关功能性游戏的概念就被

提出。当时的从业者意识到，游戏是辅助学习的

有效工具。上世纪 80年代，美国军队通过游戏

来训练作战人员的军事技能。经过多年发展，

“军事+游戏”结出了丰硕的果实，备受欢迎的3A

射击游戏《武装突袭》就是典型代表。这款游戏

对枪械使用、弹道弧线和射击环境都模拟得非常

真实，扮演狙击手的玩家甚至需要对风速、温度、

湿度进行计算，才能实现有效命中。

这款游戏之所以如此注重真实性，因为它本

身就是商业军事虚拟训练平台的民用版本，其军

事版本据称被美国军方指定为训练软件。

在医疗界，功能性游戏也刷出了存在感。

2015 年，知名游戏商育碧在当年的游戏开发者

大 会 上 发 布 了 一 款 手 机 游 戏 产 品《Dig

Rush》。据悉，开发这款游戏是为了帮助治疗

弱视。经过医疗机构测试，弱视患者每天玩 1

小时，可在 4到 6周内有效缓解弱视病症。

此外，针对技能培训的游戏更是多如牛毛，

如模拟驾驶类游戏《欧洲卡车》以其真实的体验

感深受玩家喜爱，跻身游戏排行榜前列。

玩家成果登上《自然》杂志

与传统游戏相比，功能性游戏的特点在于

游戏的目的及其应用场景。传统的电子游戏、网

络游戏的体验目的就是为了娱乐；功能性游戏则

有更广泛的应用场景，并能解决一些实际问题。

曾有一款名为《Foldit》的医疗类游戏，其设

计目的是为研究蛋白质折叠的过程。此前，科

学家虽掌握了一些蛋白质折叠的规则，但使用

这个规则却需要大量的人力计算。为了“偷

懒”，科学家们设计了一款游戏，号召全球玩家

一齐动手，探索蛋白质折叠的过程。

结果奇迹出现了。短短几个月内，该游戏

收集到来自全球的数百万份数据，成功帮助科

学家解析出了反转录病毒的蛋白酶结构。这

一困扰病毒学家多年的问题，竟被一款游戏解

决了。最后，这项科研成果发表在英国《自然》

杂志的结构分子生物学分册上，玩家们成了该

文的主要作者。

实际上，功能性游戏可扩展到诸多领域，

包括教育、社会管理、体育、贸易等。

有望成为日常性互联网工具

“我国正处在网络游戏产业整体性转型升

级的过程中。”中国艺术研究院马克思主义文

艺研究所当代文艺批评中心主任孙佳山对科

技日报记者说，“目前，我国网络游戏的行业产

值已突破 2100亿元，相当于全球电影票房的总

和。所以不难理解，网络游戏全行业已到了转

型升级的节点。”

孙佳山介绍，功能性游戏既可参与到社会

化大生产的各个环节，也可渗透进各个领域的

科学研究工作。比如通过模拟人脑活动，功能

性游戏可有效辅助人体科学研究，这都是游戏

进入人类主流社会的表现。

“未来几年，功能性游戏预计会有两位数

的年均复合增长率，市场规模也将迅速扩大，

其广阔的发展前景和深远影响更将远远超过

其商业价值。未来，功能性游戏还将进一步

主流化，成为日常性的互联网应用工具。”孙

佳山说。

另外，功能性游戏的出现也将成为游戏领

域的重要分支之一。“由于其具备多种社会功能，

并不以娱乐为唯一目的，因此功能性游戏或将为

游戏正名，改变人们对玩游戏等于玩物丧志的刻

板印象。”上海某游戏公司游戏设计工程师张同

江对科技日报记者说，“也许我们在技术上并不

算最先进，但文化上的优势还是比较明显的，传

统文化资源可以给我们更多灵感。”

功能性游戏：玩中学，为游戏正名的时候到了

本报记者 杨 仑

近日，支付宝和微信同时上线高速“无感支付”功能，车主在通过收费站时

不需要掏现金，也不需要掏手机，车子开过去时，收费站的摄像头在识别车牌

后，会自动从车主的支付宝或微信钱包里扣取高速通行费。整个过程，车主可

实现“无感支付”，车辆通过时间比此前大幅缩短。目前，支付宝已在河南省开

通该功能，微信支付的首站则是山东省，未来这项功能将在全国上线。

点评：从二维码支付到指纹支付，从人脸支付到车牌支付，技术的进步、移

动互联网的发展，正在深刻地改变我们的生活。如今，无论是在超市、餐馆、停

车场还是医院、银行、车站、机场，一部手机几乎可以应对所有支付场景。在不

远的将来，我们有望仅凭一张脸就能走遍天下。“无现金社会”正在加速到来，

其背后是数字中国，甚至是全球数字化的历史进程。

支付宝和微信启用高速无感支付
“无现金社会”正在加速到来

3 月 22 日，腾讯最大股东 Naspers（南非报业）决定出售至多 1.9 亿股腾讯

股份。出售股票后 Naspers 对腾讯的持股比例将从 33.2%降至 31.2%。以 3 月

22 日腾讯股票收盘价 439.4 港元计算，Naspers 出售的腾讯股票金额达 834.86

亿港元（约合人民币 672.62亿元）。Naspers表示，对腾讯长远发展和管理团队

充满信心，此次减持后，至少三年内不会再减持腾讯股份。

点评：Naspers这一操作，在市场上引来轩然大波：腾讯股价当天大跌 5%，

股价报 439.4 港元，市值蒸发了 2000 亿港元，众多解读纷纷出炉。“大股东减

持，腾讯下跌”几乎成了上周互联网圈和金融圈的头条。连当时正在深圳参加

中国 IT 领袖峰会的马化腾也不得不出面回应：大股东坚守了十多年，前几天

才卖了一点点。其实，早在 2001 年，即腾讯上市之前，Naspers 已开始投资腾

讯，22 日这次是首次减持。17 年来 Naspers 对腾讯投资的回报率高达 4500

倍。Naspers此次卖出 2%，据称是为了弥补自身核心业务亏损，筹集现金储备

用以提升财政实力。或许是我们想多了，Naspers只是想“改善下生活”。毕竟

像腾讯这样优质高增长的企业，世界上并没有多少，中国也就那么几家。

大股东减持，腾讯遭遇天花板？
或许Naspers只想“改善下生活”

一场涉及超 5000万名用户个人信息泄漏事件，让全球最大的社交网络平

台 Facebook（脸书）陷入了困境。在过去的一周，Facebook 不仅股价重挫近

14%，市值蒸发 750 多亿美元，更有一些广告主表示将停止向 Facebook投放广

告。特斯拉创始人埃隆·马斯克甚至删除了 SpaceX（美国太空探索技术公司）

和特斯拉在 Facebook上的官方页面。

点评：创建14年的Facebook，正面临有史以来最大的危机。股价暴跌、遭监

管机构介入调查倒是其次，更加严重的是信息泄露事件动摇了用户对Facebook

的信任，“删除Facebook”在社交媒体上已成为热点话题。这次数据泄露事件让

更多人开始意识到大数据的威力。“对 Facebook来说，任何一个用户，只要分析

他以往 150 个点赞，Facebook 就能比他家人还要了解他；分析以往的 300 个点

赞，就能比这个人自己还要了解他。”这样的大数据分析让人不寒而栗。诚然，

在互联网时代，保护个人隐私与自我意志愈发不易，但像 Facebook这样的大公

司义不容辞。在享受“大数据权力”所带来的商业利润的同时，请不要忘记你们

的责任与承诺。“能力越大责任越大”，这不仅适用于蜘蛛侠，也适用于你们。

脸书深陷信任危机
滥用大数据权力后患无穷

腾讯正式公布的首批功能性游戏产品《折扇》和《榫卯》

扎堆区块链宠物扎堆区块链宠物
是蹭热点还是趟趟路是蹭热点还是趟趟路

视觉中国视觉中国

少项目在短时间内消失。区块链合适的应用

场景，游戏行业尚未考虑清楚。

财经评论人朱邦凌撰文称，作为互联网之

后的另一场新技术革命，区块链技术确实具有

颠覆性的创新意义。但在大部分领域，区块链

技术的应用还处在早期阶段，只有在游戏领域

的应用则相对容易，并且容易产业化。

同时，自去年监管大棒挥向 ICO（Initial

Coin Offering的缩写，意为首次币发行），各路

资本开始注意避免政策风险。朱邦凌指出：

“加密猫、加密兔等游戏实际是将数字货币拟

物化，增加了游戏性。相比ICO与代币需要直

面各种法律条款而言，区块链游戏的拟物化作

法较好规避了现实中可能触犯的法律风险。”

“区块链+游戏”只是区块链技术的一种

应用。如今“区块链+”的趋势日益显著，各个

行业纷纷宣布拥抱区块链。

区块链为何如此火爆？北京大学新一代信

息技术研究院金融科技研究中心主任、智链

（ChainNova）CEO董宁在接受科技日报记者采

访时，从多个角分析了区块链热背后的原因。

他表示，首先区块链并不是突然出现的，

之前已发展和铺垫了多年。作为比特币的底

层技术，区块链在几年前就受到了极客的关

注，大家认识到了区块链技术的价值并把它

应用于多种场景。其次，数字货币的发展也

是带火区块链的原因。国家一直在推动法定

数字货币和区块链技术的发展，中国人民银

行专门成立了数字货币研究所，做了很多基

础性研究。

“此外，资本对区块链的火热也起到助推

作用。”董宁表示，知名投资人在公开场合表达

自己对区块链的关注，强调这是一个风口，这

使得区块链更受关注。

图上图上““宠物宠物””为百度近日推出为百度近日推出
的区块链数字狗的区块链数字狗““莱茨狗莱茨狗””


